

bentuk kerja sama ini dapat digolongkan sebagai "syirkah abdan".

Apabila dilihat dari pihak juragan yang bermodal-kan peralatan dan biaya, disamping itu juga bermodal tenaga, maka bentuk ini tergolong sebagai "syirkah 'inan".

Oleh karena itu kerja sama antara juragan dengan pandega tersebut adalah bentuk perpaduan antara "syirkah abdan" dan "syirkah 'inan".

2. Prosentase pembagian hasil

Pembagian hasil nelayan antara juragan dan pandega di pulau Mandangin seperti tersebut dalam bab III memakai sistem prosentase yaitu; untuk bagian juragan (50%) dari penghasilan, hal yang demikian lazim disebut "poragan". Sedangkan yang 50 % lagi bagian pandega dan masing-masing pandega mendapat bagian sesuai dengan perjanjian, akad dan kedudukannya masing-masing. Bagian pandega lazim disebut "sara'an".

Bila diamati dari sisi keseimbangan dan rasa keadilan, maka sistem pembagian tersebut cukup adil dan dapat dibenarkan oleh hukum Islam.

Islam dapat membenarkan praktek pembagian hasil tersebut karena adanya unsur keadilan dan adanya akad

Utang-piutang merupakan hal yang kadang - kadang diperlukan dalam hidup sehari-hari, maka Islam memberikan peraturan-peraturan mengenai masalah ini. Islam menganjurkan orang yang mampu agar mau memberikan pertolongan pada saudara-saudaranya yang memerlukan. Memberikan pinjaman uang atau barang mempunyai nilai kebaikan yang berpahala di sisi Allah SWT. Memberi utang kepada orang yang memang benar-benar memerlukan, bernilai sebagai amalan ibadah dan bernilai kemanusiaan yang amat tinggi.

Dengan menitik beratkan pada "memberi pertolongan" itu dapat difahami bahwa utang piutang menurut ajaran Islam tidak dibenarkan bersifat memberatkan pihak yang berutang, bahkan berkecendrungan untuk memberi kelonggaran apabila orang yang berutang benar-benar tidak mampu .

Islam memberi nilai positif kepada orang yang memberi utang dengan motif memberi pertolongan itu. Islampun tidak mencela tindakan orang yang berutang, karena berutang tidak termasuk perbuatan minta-minta yang dicela menurut ajaran Islam sebab orang yang berutang menerima harta benda dari orang lain untuk dimanfaatkan guna memenuhi kebutuhan-kebutuhannya dengan maksud akan membayar kembali gantinya pada waktu mendatang, apabila ia punya. Oleh sebab itu Islam menganjurkan pula agar orang yang berutang jangan lalai jika ia berkelapangan untuk membayar kembali utangnya supaya segera dibayar dan

Dalam kaitannya dengan praktek utang-piutang yang dilakukan oleh juragan dan pandega di pulau Mandangin seperti yang telah dijelaskan dalam bab yang sebelumnya maka lebih jauh dapat dibuktikan, bahwa kegiatan utang - piutang tersebut tidak bertentangan dengan hukum Islam bila memperhatikan bahwa :

Menurut hasil wawancara dengan juragan yang di - konfirmasikan dengan hasil wawancara dengan para pandega tentang keharusan (tidak boleh tidak) pandega yang ber- utang menjadi terikat sebagai juragan tetap (tidak boleh ikut juragan lain), hal itu tidak pernah diucapkan oleh kedua belah pihak sebagai persyaratan utang-piutang.

Pada dasarnya pemberian utang tersebut tidak meng- ikat pandega untuk menjadi pandega tetap, a k a n tetapi sebagai orang yang tahu membalas jasa tentu saja merasa sungkan untuk mengikuti juragan lain. dengan demikian bentuk utang-piutang yang dilakukan juragan dan pandega tersebut tidak termasuk katagori utang-piutang bersyarat.

Dari uraian diatas dapat difahami bahwa; perasaan psycologis tidak dapat dikatagorikan sebagai syarat, akan tetapi hal yang demikian merupakan kesadaran diri sebagai makhluk sosial.

Mengenai utang-piutang bersyarat juga dibenarkan dengan syarat ada perjanjian dan persetujuan yang tidak

dan ketidak setabilan dalam tata kehidupan perekonomian masyarakat. Disinilah peran hukum Islam dibutuhkan dalam upaya menanggulangnya dengan ketentuan yang telah diatur dalam al-Qur'an dan as-Sunnah atau dalam kitab-kitab Fiqh karya 'Ulama' dan Imam-imam mujtahid.

Salah satu sistem muamalah yang dikenal dalam hukum Islam adalah "mudarabah", yaitu kesepakatan kerja sama perdagangan, satu pihak menyerahkan uangnya sebagai modal sedang pihak yang lainnya mengerahkan tenaganya sebagai andil. Sedangkan keuntungan dan kerugiannya untuk kedua belah pihak yang bersekutu menurut kesepakatan yang diadakan bersama.

Fuqaha' telah sepakat bahwa mudarabah hukumnya adalah jaiz (boleh). Rasulullah saw. sebelum tugas menjadi Rasul telah melakukan mudarabah dengan Khadijah ra .

Dengan demikian praktek penanaman modal "mudarabah" itu sudah dikenal di masa sebelum Islam yang kemudian diturunkan syari'at Islam membenarkannya, kemudian dipraktikkan terus di zaman Rasulullah saw. sampai sekarang.

Allah menganugrahkan kemampuan yang berbeda - beda diantara manusia, dengan demikian apabila kemampuan itu digabung akan membuahkan hasil yang lebih menguntungkan. Seperti yang terdapat di pulau Mandangin pedagang dan

nelayan yang mengadakan perserikatan kerja saling memberikan keuntungan diantara mereka.

Sebagaimana telah dijelaskan pada bab sebelumnya tentang praktek "malar" dan ketentuan "satos-sapolo" yang dilakukan oleh pedagang dan juragan nelayan. Maka dalam bab ini mengadakan penilaian menurut hukum Islam terhadap masalah tersebut.

Telah dimaklumi bahwa praktek "malar" dan adanya ketentuan "satos-sapolo" yang dilakukan oleh pedagang dan juragan nelayan di pulau Mandangin adalah memakai sistem bagi hasil yang didasarkan atas persetujuan dengan ketentuan sepuluh persen untuk pemalar (penanam modal) dan dari penghasilan juragan (penerima modal). Sistem bagi hasil di bidang perikanan ini merupakan hal yang baru, artinya dalam priode Rasulullah tidak pernah terjadi. Ini berarti Rasulullah tidak pernah menetapkan status hukumnya, namun walaupun demikian beliau pernah melakukan kerja sama yang memakai sistem mudarabah dan dapat diketahui juga dari berbagai kitab Fiqh bahwa beliau juga pernah melakukan kerja sama dengan sistem bagi hasil tanah pertanian yang dikenal dalam ilmu Fiqh dengan istilah "muzara'ah".

Bila ditinjau dari segi obyek yang dihasilkan dari peristiwa hukum di atas jelas terdapat perbedaan, walaupun demikian dapat juga ditarik beberapa persamaan illatnya :

